

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)... 1 peseta
En el resto de la Provincia y Peninsula (trimestre). 3 »
En el Extranjero y Ultramar (idem)..... 5 »

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 63 y en la Imprenta del mismo, Castillo, 49.
El pago de la suscripcion será anticipado.

LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Santa Cruz de Tenerife 6 de Enero de 1887

LA OPINION

OBRAS PÚBLICAS

No es hoy seguramente la primera vez que nos ocupamos con todo el interés que reclama, de un asunto tan vital é importante para estas islas como el que sirve de epigrafe á las presentes líneas.

No, no es hoy la primera vez que hemos lamentado la preferencia y el marcado interés con que se estudian y se subastan unas obras, mientras otras, tan útiles y tan importantes como aquéllas, permanecen dentro de la misma provincia relegadas al más injustificado olvido.

Desgraciado país aquél en que tales cosas pasan á ciencia y paciencia de los centros que debieran en primer término imponer á los causantes de tan funesta desigualdad el necesario correctivo.

La plausible noticia de haberse acordado la subasta del segundo trozo de la carretera de esta Capital á Taganana por San Andrés, nos ha llevado á inquirir el estado de los expedientes relativos á otras obras de igual importancia, no solo de las que deben llevarse á cabo en esta isla, sino tambien de las proyectadas en la Palma, Gomera y Hierro; en nuestro justificado deseo de que á todas alcanzasen los beneficios que proporciona la union entre sí de pueblos productores por medio de cómodas vías de comunicacion.

Nuestras justificadas desconfianzas á este respecto, se han visto por desgracia confirmadas.

Persona que nos merece entero crédito y que se halla vivamente interesada en tan vital asunto, nos ha manifestado que solo un trozo de una de las carreteras en construccion en esta isla se encuentra en condiciones de ser subastado: el que enlazando con la del Sur concluye en Icor, término jurisdiccional de Arico.

Esto apenas verdaderamente á cuantos se hallan interesados en el desarrollo material de muchos pueblos importantes que por falta de medios de comunicacion no han podido hasta ahora enderezar sus pasos por el camino del progreso.

Nosotros veriamos con satisfaccion verdadera que se ha padecido error en los informes que se nos han suministrado, y que conforme se ha expedido orden de subasta del segundo trozo de la carretera de Taganana, y segun puede adoptarse igual disposicion respecto al sétimo trozo de la del Sur, se encontrarán á la vez en análogas condiciones, esto es, en situacion de ser subastadas, las carreteras de la isla de la Gomera, la de la Palma, la del Hierro, la de Icod á Garachico, la de Tejina á Tacoronte por el valle de Guerra y la de esta Capital al Rosario por Taco.

Que se hubiese padecido error en los informes á que hacemos referencia, nos causaría, lo repetimos, una verdadera satisfaccion; pues que el objeto primordial que nos guía en este asunto no se inspira en otros ideales ni persigue otros fines, que ver satisfechas las necesidades que sienten muchos importantes pueblos de adquirir las facilidades que prestan las vías de comunicacion para la más beneficiosa colocacion de los frutos que produce la tierra.

Pero mucho tememos que nuestros informes sean completamente exactos, y que hoy como ayer, veamos postergados intereses respetabilísimos ante la impunidad de faltas no corregidas con la severidad que han debido serlo; mucho tememos que por culpa exclusiva de la voluntad que ordena, del jefe que manda, solo

los dos trozos de carretera que hemos nombrado sean los que se hallan al presente en condiciones legales de ser subastados; mucho tememos que las consignaciones concedidas para el estudio de otras carreteras, igualmente útiles y necesarias, hayan caducado por no haberse utilizado en tiempo y forma oportunas.

A cuántas consideraciones se prestaría la comparacion que pudiere establecerse, v. g., entre el tiempo que se ha empleado en hacer el estudio de una obra tan costosa como el faro de Maspalomas en Gran-Canaria, y el de un miserable trozo de carretera en Tenerife ó la Palma, ó la Gomera ó el Hierro!

Para las obras de Gran-Canaria, ni falta personal ni faltan medios. Para las demás obras del archipiélago, todo son obstáculos, todo son dificultades. ¿Hasta cuando durará este estado de cosas?

Por de pronto como hemos dicho y segun noticias que juzgamos de todo punto verídicas por su origen, solo dos trozos de carreteras se hallan en condiciones de ser subastados en la circunscripcion de Tenerife.

No es mucho seguramente.

TENERIFE

El número, cada día mayor, de extranjeros que visitan esta isla, bien buscando alivio á sus dolencias al influjo de nuestro clima sin igual, bien atraídos por las bellezas naturales del país, buscando motivos de estudio, hace que con frecuencia se publiquen en el extranjero no solo artículos en los periódicos, sino libros que, con sus descripciones detalladas, contribuyen á dar á conocer los atractivos que para enfermos y para sanos ofrece este Archipiélago, casi desconocido hasta hace poco, particularmente en España.

Hoy reproducimos con mucho gusto las impresiones de un viajero italiano, que, segun su propia confesion, encontró en Tenerife alivio á sus dolencias.

Hé aqui la traduccion de sus palabras: "Existen, cerca del continente africano, á 60 horas de Cádiz, bañadas por el mar Atlántico, siete preciosas rocas embellecidas por la mano de Dios, y en cuyo centro, bajo el grado 28 de latitud norte y el 13 de longitud oeste, se levanta magistruosa la principal de ellas, Tenerife, con sus risueñas campiñas, con su diadema de nieve, su historia, y sus recuerdos.

Las campiñas son singularmente realzadas por las montañas que matizan con su negra lava sus crestas de verdura y por los profundos barrancos que de lejos aparecen como sombras.—En medio de la isla se levanta el Teide, á 3700 metros sobre el nivel del mar, cubierto de nieve en los inviernos, como una pirámide de plata bruñida; y á sus faldas se extiende la sultana del Archipiélago Canario, la Orotava, á donde van desde lejos todos los años, á buscar la salud, centenares de enfermos, en la seguridad de hallar para sus pulmones el aire regenerador de los climas templados.

Seres que andáis por el mundo anhelosos de encontrar una tierra bendita que alivie vuestras dolencias; viajeros que buscáis recuerdos y gratas impresiones para el coazon; vírgenes, sobre todo, cuyos rostros de pálido matiz hacen adivinar el gérmen traidor que frecuentemente se desarrolla en esa edad florida bajo las sombras pérfidas de los países del norte... si deseáis gozar algo de la posible felicidad en la vida y dar alivio al dolorido pecho, id al pintoresco Valle de la Orotava, en donde no tendreis las diversiones ni el bullicio del gran mundo, pero hallareis en cambio, bajo un cielo indescriptible, el silencio de encantadoras soledades y la tranquilidad del espíritu que convida al recogimiento, á la poesia y al amor.

Varios han sido los viajeros célebres

que han visitado las islas Canarias en estos últimos tiempos; habiendo dejado escritas el Baron de Humboldt y otras lumbreras de la ciencia, laudatorias páginas de esa tierra bendita donde el que traza estos renglones ha podido encontrar alivio á sus dolencias.

Si, sépase que los males del pecho y de la laringe son casi siempre curados maravillosamente en Tenerife, acudiendo á tiempo... que aquél clima incomparable ha arrebatado á la muerte porcion de víctimas, que los pulmones gozan allí sin cesar del bálsamo de una atmósfera impregnada de ligera frescura y que la magnificencia del horizonte revela desde luego la temperatura igual, constante, que dá la vida al pobre enfermo.

Entre todas las localidades de las islas Canarias, el Valle de la Orotava es el que predomina por su clima sin igual, por su cielo y por sus magníficas campiñas. Ni Niza, ni la Madera, ni Málaga pueden competir con la perla del Atlántico, con ese Jardín del Mundo. Allí se crían y prosperan como en su tierra natal las flores y los árboles frutales de los dos hemisferios. Entre la Villa y el Puerto de la Orotava, en el punto denominado la Puz, existe un establecimiento de aclimatacion costeado por el Estado, donde, sin invernaderos ni artificios de ninguna especie, pueden vegetar todas las plantas del globo, tanto del norte como del meridiano en un espacio que abarca la vista.

¡Oh! Compendio de la creacion... yo te saludo...! trasunto de la magnificencia del Poder divino, ¿porqué vives oculto y acaso ignorado del mundo científico en medio de la inmensidad del Océano? ¿Porqué no llegan tambien más á menudo á tí esa falange de débiles criaturas que andan errantes por la tierra, buscando en vano un aire vivificador para sus pulmones?

En el Puerto de la Orotava hay algunas familias extranjeras que se prestan á admitir en sus casas, por módico precio, huéspedes que quieran pasar una temporada allí. Además, hay un buen hotel que lleva el nombre de una persona de alto rango muy conocida en el país. Las Canarias son sumamente hospitalarias y la vida en dichas islas es bastante económica. Pero demos á conocer más todavía á Tenerife, la isla más importante del archipiélago; la que señala el navegante desde 40 leguas en redondo, por medio del Teide, eterno centinela del Atlántico, donde está el Jardin del mundo.

La Capital de la Provincia, es Santa Cruz, en cuyo puerto entran mensualmente 50 ó más vapores, sin contar los muchos buques de vela de gran porte que arriban á menudo á hacer operaciones mercantiles. El movimiento marítimo de Santa Cruz de Tenerife supera en mucho al que resulta de todos los demás puertos juntos de la provincia; y como dicha Ciudad está situada ventajosamente para los buques que pasan á América y á la Costa Occidental del Africa, llegan á su puerto á cada instante embarcaciones á surtirse de víveres y de carbon de piedra, de lo que hay grandes depósitos allí.

Cada día se va desarrollando más y más el Comercio de la Capital de las Canarias, contribuyendo no poco á ello la facilidad que las embarcaciones encuentran para proveerse del referido combustible; pues á los cinco minutos de fondear en el puerto cualquier vapor, puede tener á su costado 500 ó 600 toneladas de carbon que se compran generalmente á muy bajo precio.

Santa Cruz tiene tambien mucho porvenir á causa del gran puerto cerrado que se construye en la actualidad costeado por la nacion española; y como dicha Capital se halla ya unida telegráficamente con el mundo civilizado por la importante red de cables submarinos que parte de ella, su movimiento comercial prosperará seguramente llegando á ser, si ya no lo es, el primer puerto mercantil del Océano Atlántico."

CARTA DE MARRUECOS

Sr. Director de LA OPINION. Saffi 29 Diciembre 1886.

Muy señor mio: El 18 del corriente empezó en ésta un fuerte temporal con viento huracanado del S. S. O. que duró hasta el 21 por la tarde, pero tuvo gran violencia el 19 en cuyo día desde las 6 de la mañana á la una de la tarde naufragaron siete buques de los once que estaban surtos en rada, encallando en la playa al E. llamada de Cid Buzcri y á las pocas horas dos ya estaban destrozados, y los otros cinco más ó ménos destruídos por lo cual fueron declarados inservibles por los peritos, vendiéndose á pública subasta por cuenta de sus dueños. Gracias á la Divina Providencia, las tripulaciones de los mismos se salvaron todas sin que tengamos, por tanto, que lamentar desgracias personales en este siniestro marítimo. Hé aqui los nombres de los buques perdidos:

- Goleta inglesa Arabella, con parte de cargo de maiz.
Bergantin inglés Excelsior, en lastre.
Goleta inglesa Polly Mitchell, con parte de cargo de habas.
Goleta inglesa Jasper, con parte de cargo de maiz.
Goleta inglesa Eos, en lastre.
Goleta alemana Helene, con cargo de azúcar pilon.
Goleta alemana Johann, con cargo de azúcar pilon.

Cinco de dichos buques fueron vendidos desde 300 á 520 duros cada uno, otro por 700 y otro por 925. El cargo de azúcar del Helene por mil y 120 duros y del Johann por 415—éste á las pocas horas ya no quedaba vestigio del dicho cargo: algunos pertrechos y velámenes vendiéronse por separado obteniendo buenos precios.—Respecto á los cargos de granos, uno de maiz produjo 62, otro 460 y el otro de habas sobre 1800 duros respectivamente.

Ya en el mes próximo pasado había ocurrido el naufragio del buque portugués Fontes Pereira de Mello de la matrícula de Madera, en lastre, salvándose igualmente la tripulacion y destrozado el casco tuvo que venderse á pública subasta el buque, que, con su velamen y demás pertrechos vendidos por separado del casco, produjo en junto unos 600 duros; de modo que son ocho los buques perdidos en este año en Saffi, puerto temible por sus malas condiciones y gran exposicion.

Los cuatro buques que permanecieron fondeados en rada sin desgarrar ni romper cables fueron los siguientes: Amethyst con cargo de maiz, Ceredig con cargo de habas, Pucelle en lastre y Marta Lloyd con cargo de habas: todos ingleses; de los cuales queda aun á la carga el Pucelle y los otros tres se han despachado para sus destinos, ó sea para Inglaterra. Despues han llegado otros tres, de modo que son cuatro los que hay ahora en el puerto; uno de ellos con cargo de azúcar.

El campo empieza ya á resentirse de la sequedad del tiempo y los labradores están inquietos temiendo mal año para la cosecha.

La embajada francesa continúa en la corte marroquí, actualmente en la ciudad de Marruecos, donde tambien se halla el ministro de Italia que había precedido al de Francia.

El 23 por la noche tuvo aquí lugar un agradable entretenimiento ó sea velada-concierto, dado por europeos, en el que tomaron parte las principales damas cristianas, y además de varias piezas de música y canto, hubo declamacion de trozos selectos del drama Flor de un día y del de Calderon La vida es sueño. El local estaba primorosamente adornado con banderas, tapices, palmas y ramos y profusamente iluminado: la funcion fué por suscripcion y su producto á beneficio de los presos indígenas de la cárcel de esta ciudad. Al final se dió lectura de una

composicion poetica alusiva al asunto, compuesta por un aficionado (D. Antonio Prefet) en el mismo local y la misma noche en el intervalo de la 1.^a y la 2.^a parte del programa. A la funcion que patrocinó la señora del Vice-cónsul inglés, asistieron las autoridades marroquíes y el Sr. Vice-cónsul de España, éste como presidente de la comision organizadora asistido de D. Herminio Butler como secretario (iniciador del pensamiento de la velada) y de D. P. Fantun como tesorero de la misma: el producto ascendió á unos setenta duros con lo que los infelices presos han sido socorridos con comida y vestuario, lo que deben agradecer á los cristianos: si bien á la fiesta asistieron gran número de indígenas tanto moros como judíos, contribuyendo así al caritativo objeto, pues todos pagaron su cuota de entrada general que á fin de facilitarla para todos, se expendieron al ínfimo precio de una peseta. ¡Ojalá se repitiesen con frecuencia esta clase de fiesta que distraen á la par que socorren á la indigencia, y sería un lenitivo para el hastío con que el europeo se aburre en este país de la monotonía!

Nuestro mercado sin más variacion que alguna subida en el precio de la lana y grana; negocios en calma.

Es cuanto por hoy tiene que manifestarle su affmo. atento s. s.

EL CORRESPONSAL.

CARTA DE LA OROTAVA

Sr. Director de LA OPINION.

Orotava 3 de Enero de 1887.

Mi apreciable amigo: El objeto de la presente es reseñarle á vuela pluma la velada literario-musical celebrada por la sociedad *El Liceo*, en la noche del 29 del próximo pasado Diciembre, la cual estuvo brillante y muy concurrida.

El acto se dividió en dos partes: inauguró la primera la orquesta y seguidamente hizo uso de la palabra D. J. Gassot, jóven cubano que accidentalmente se halla entre nosotros; el cual con frase fácil y elocuente hizo la crítica del folleto *La esclavitud doméstica en Canarias*, denunciando en estas Islas no puede considerarse esclava á la mujer y que no es conveniente ni racional la libertad que se proclama en dicho folleto que lejos de libertar á aquélla vendría verdaderamente á esclavizarla.

D. Miguel B. Espinosa, leyó con sumo gusto una composicion poetica de D. José Zorrilla, y D. Pedro Bethencourt trató con acierto un tema histórico relacionado con la vida y significacion del héroe Viriato. La orquesta dejó oír sus armoniosos acordes terminando la primera parte de la velada.

Despues de inaugurar la segunda la orquesta, que ejecutó con afinacion y exactitud una fantasia de la ópera *Semiramis*, consumió un turno D. Miguel Espinosa y Hernandez que pronunció un bello discurso saturado de doctrina y bonitas imágenes, siguiéndole en el uso de la palabra D. Gregorio Peña, distinguido jóven que reúne excepcionales condiciones oratorias y que es una verdadera esperanza para el porvenir; el público se lo demostró más de una vez durante su peroracion continuamente interrumpida por las palmas del auditorio que le escuchaba. D. Eleuterio Benitez de Lugo fué el último que habló, disertando acerca del trabajo con bastante galanura y acierto, finalizando tan acabada sesion la orquesta con un alegre wals-jota.

La banda de dicha Sociedad tocó antes de comenzar la velada y en el intermedio de la primera á la segunda parte, habiendo sido justamente aplaudida como lo fueron la orquesta y todos los señores que tomaron parte en el acto descrito.

Para el año entrante han sido reelegidas las Juntas directivas de *El Casino* y *Liceo* de esta Villa, las cuales se hallan respectivamente presididas por nuestros amigos D. Enrique Ascanio y D. Vicente M.^a de la Peña.

En la noche del 31 de Diciembre último, se efectuó un brillante baile en el Hotel Sanatorium del Puerto de la Cruz, por invitacion de las Señoras extrangeras que residen en el mismo, habiendo estado muy animado y prolongándose hasta hora muy avanzada de la madrugada. Asistieron muchas personas de dicho Puerto y de esta Villa que quedaron muy satisfechas de la galanteria de las señoras invitantes.

En la tarde en que se efectuó la velada que ligeramente he descrito, se colocó la última piedra del frontis del edificio que

se construye en esta Villa y del que me he ocupado en mis anteriores; ya puede apreciarse la belleza del conjunto y la armonia de las proporciones arquitectónicas del mismo y exceden á toda ponderacion.

De hoy en adelante, la digna y culta Villa que se asienta en el centro de este incomparable Valle, podrá unir á sus florestas y jardines exuberantes en galas naturales, dos edificios notables cada uno en su género: la Iglesia de la Concepcion y las Casas Consistoriales, y además el mausoleo construído en los jardines de la Sra. Marquesa de la Quinta, que decorado por el pintor Gonzalez Mendez, llama con justicia la atencion de los que lo visitan.

Hasta otra se despide su affmo. amigo UN SUSCRITOR.

Seccion provincial

Los tres siguientes sueltos nos dedica nuestro colega *Las Novedades*:

“LA OPINION en su número del 26, consagra un artículo al proyecto de contrato con la Compañía trasatlántica española, en el que, ocupándose en las nuevas escalas que los vapores de la misma deben hacer en este Archipiélago, dice, entre otras cosas, lo siguiente:

“Del Sr. Villalba Hervás sabemos que desde la posicion política que ocupa y utilizando sus relaciones particulares, ha dedicado al asunto toda la atencion y el interés que realmente entraña *aun cuando su significacion, como adversario de las instituciones del Estado, haya acaso antes entorpecido que facilitado sus gestiones.*”

Confesamos lealmente que cuando leímos el artículo, á su aparicion, nada hallamos en las líneas transcritas que creyéramos preciso recoger, por que refiriéndose á asunto que nada tiene que ver con la política y con que sean republicanos ó monárquicos los que en el mismo se ocupen é interesen, no pudimos sospechar que la frase de LA OPINION envolviera una censura al digno y patriótico proceder de nuestro amigo, que, por atender á la defensa de los intereses de Tenerife, no quiso escudarse en su republicanismo para permanecer inactivo é indiferente.

Pero despues hemos oido, así á varios amigos, como á otros que no lo son, que las palabras de LA OPINION han servido para que algunos entiendan que se critica al Sr. Villalba Hervás, ó, por lo ménos, que se quiere echar sobre él parte de responsabilidad porque *haya entorpecido* con sus gestiones, lo que sin ellas otros hubieran fácilmente hecho y conseguido; y desde el momento en que las frases del colega se han prestado á esas interpretaciones, creemos oportuno y necesario rogarle que franca y claramente diga si en efecto quiso ó no dar tal alcance y semejante sentido á las líneas que dejamos copiadas; no sólo para dar entonces la contestacion que podamos estimar procedente, sino tambien para conocer su criterio respecto á lo que pueden y deben hacer ó no hacer los republicanos en cuanto se relacione con lo que á todos igualmente interese.”

Aun cuando nuestras palabras son tan claras y terminantes que por sí mismas están explicadas, tenemos mucho gusto en corresponder al ruego del estimable colega, manifestándole que tan lejos ha estado de nuestro ánimo achacar responsabilidad alguna al Sr. Villalba Hervás en el desdichado asunto de las escalas de la Trasatlántica, cuanto que nos consta toda la atencion y el interés con que lo ha mirado, utilizando para el caso sus buenas relaciones particulares.

Nuestro especial sentir respecto á que la significacion política del Sr. Villalba acaso haya antes entorpecido que facilitado sus gestiones, arranca del convencimiento que tenemos, de que en nuestra bendita España se suelen cohonestar muchas ruindades con el pretexto de las opiniones políticas que sustentan los que combaten el caciquismo de los endiosados y abogan por los fueros de la razon y la justicia.

Creemos haber satisfecho plenamente los deseos del colega democrático.

Segun parte telegráfico recibido por sus consignatarios en esta plaza, el 31 de Diciembre llegó con felicidad á Puerto Rico el vapor trasatlántico *Cristóbal Colon* que salió de este puerto conduciendo un numeroso pasaje.

Una nueva denuncia pesa sobre *La Verdad*.

Deseamos la absolucion del colega.

El baile con que en la noche del 1.^o inauguró el Casino la serie de los que se propone dar en sus salones durante la temporada actual, estuvo tan concurrido como animado, habiendo concluido á las cuatro de la madrugada.

Así nos gusta: que la gente se divierta.

Tambien en los de máscaras que periódicamente celebran *Santa Cecilia*, el *Círculo de Amistad* y *La Union* se ha bailado y embromado hasta dejarlo de sobra.

Todo lo cual prueba que no es actualmente el mal humor la nota dominante de nuestra sociedad.

Para el que esta noche tendrá efecto en los espaciosos salones del *Círculo de Amistad*, hemos oido que se hacen grandes preparativos.

De nuestro apreciable colega el *Diario de Tenerife* transcribimos con mucho gusto el notable artículo que en otro lugar verán nuestros lectores, en que un viajero italiano encomia como se merecen las excelencias de nuestro privilegiado clima.

En la sesion celebrada el 20 del pasado en el Congreso se aprobó el dictámen de la Comision nombrada para emitirle sobre la proposicion de ley creando una circunscripcion en Las Palmas, que votará tres Diputados.

El voto particular que presentó y sostuvo el señor Dominguez Alfonso, fué desechado despues de tomar parte en la discusion los señores Celleruelo y Azcárate.

El señor Leon y Castillo, haciendo gala de un puritanismo que se transparenta en todas sus acciones, rehuyó intervenir en el debate á que con insistencia le llamó el señor Dominguez.

Combatido luego el dictámen por el señor Villalba Hervás, fué aprobado en votacion ordinaria.

El Sr. García del Castillo, el famoso orador de la carretera de las Cañadas, el que segun dicen por ahí es Diputado por Tenerife, no quiso malquistarse con su señor y se abstuvo de votar.

Así se hace, valiente!

Pero señor ¿cuándo habrá otras elecciones? De Híjar y de Frías y de Almagro, no hemos tenido el gusto de saber una palabra.

El Liberal de Las Palmas nos pide estadísticas.

Tenga paciencia, hermano, que todo se andará.

Leemos en *Las Novedades*:

„Hace días que el telégrafo nos comunicó la triste noticia de una colision entre un acorazado inglés y un vapor mercante francés en Lisboa. Hoy los diarios de la Madera amplian la noticia y sabemos que el acorazado inglés fué el *Sultan*. A causa del fuerte temporal, este buque, fondeado en el río Tajo, garreó sobre sus anclas viniendo á chocar en el vapor francés *Ville de Victoria* de la Compañía Chargeurs Reunis, cuyo buque se fué inmediatamente á pique, y, segun el diario maderense, las victimas de esta catástrofe se elevan á 18 hombres ahogados.”

En el mes de Diciembre último entraron en este Puerto los siguientes buques:

Ingleses,	26 (4 de guerra y 1 de recreo)
Franceses,	11
Espanoles,	8 (1 de guerra)
Alemanes,	3
Italianos,	1
Austriacos,	1
Americanos,	1 (de guerra)
Chilenos,	1 (de guerra)
Total.	52 vapores.

ALCANCE

CORREO DE AYER

Pasajeros que condujo:
Para esta Capital.—D. Teodoro Harffen.—D. Rafael B. Clavijo.—D. Luis Navarro.—D. Cándido Carballo.—D. Isidro García.—D. Braulio Montiano.—D. Marcos Abreu.—D. Juan Urquía.—D. Félix Cuesta.—D.^a Matilde Serra é hija y 6 marineros.

Para Las Palmas.—D.^a Andrea Ara.—D. José Maria de la Vega.—D. Rafael Almeida.—D. José Perez.—Total, 21.

Madrid 26.—El hecho de haber presentado su dimision del cargo de presidente de la Comision de actas el señor marqués de Valdeterrazo ha sido muy comentado.

Madrid 27.—No es exacto que el general Blanco, que anoche salió para Barcelona, haya adelantado el viaje, y ménos por las causas que indican algunos colegas.

—El Sr. Sagasta visitó ayer tarde al general Martinez Campos.

Madrid 28.—Ayer fué aprobada por el ministro de la Guerra una propuesta del arma de infanteria, en virtud de la cual ascienden al empleo de alférez, para la escala de reserva, 644 sargentos primeros que serán destinados á los puntos que ellos elijan.

—Despues de explicar anoche *La Correspondencia* que la salida del general Blanco para Barcelona estaba fijada de antemano, añade lo siguiente:

“En cuanto al órden público, no hay temor alguno de que se altere en ningun punto de España. El gobierno conoce perfectamente hasta donde alcanzan las maquinaciones de los enemigos de la tranquilidad pública, y prevenido como está, sería de todo punto infructuoso cualquiera tentativa que, como dejamos dicho, no existe hoy temor de que ocurra en ninguna parte.”

Madrid 29.—Si los fondos de que el gobierno puede disponer no bastan para las obras de fortificacion y artillado de Mahon, Cádiz y otros puntos, pedirá á las Cámaras un crédito suplementario para sufragar esas atenciones.

—El director de Administracion y Sanidad Militar se ocupa activamente en estudiar todas aquellas mejoras aplicables á las necesidades del ejército.

Madrid 30.—La Junta de defensa de los intereses de la Marina de San Fernando ha acordado dirigir una carta al Sr. Cánovas del Castillo, manifestándole su gratitud por el interés que ha tomado en la votacion del proyecto de ley de creacion de una escuadra.

—Continúa el misterio en cuanto á los rumores de órden público.

Los íntimos del gobierno confiesan que los revolucionarios se agitan y que se conspira en casi toda la Península.

Y sin embargo, los republicanos lo niegan con la sonrisa en los labios, y el gobierno y su prensa repite que nada ocurre de extraordinario dentro ni fuera de Madrid.

Lo que es sobre esto, bien cabe una protesta.

Si entre los revoltosos no ocurre cosa extraordinaria, á la política debe de ocurrirle en cambio algo que merece averiguarse.

Véase, si no, lo que dice anoche *La Regencia*, diario ministerial, aunque disidente:

“Muchos comentarios—escribe el colega—nada halagueños por cierto para la policia de la coronada villa en todos sus órdenes jerárquicos, se han hecho hoy, con motivo de los dos asesinatos de ayer. No estamos seguros ni bien vigilados, decían los más benévolos, cuando entre nueve y diez de la noche puede atentarse contra la vida de cualquier transeunte, sin que caiga nunca el agresor en manos de la policia. Otros creían que las autoridades se proponen con este abandono atemorizar á los habitantes de la corte y obligarlos á no salir á la calle de noche, para que sea más fácil la vigilancia contra los conspiradores, teniendo desde la puesta del sol desiertas las calles, por miedo á los asesinos de oficio. Nosotros nos permitiremos una pregunta: si la policia no sirve para evitar la mendicidad, ni para proteger vidas y haciendas, ¿para qué sirve?”

—Los comités republicanos-progresistas de esta corte, que hasta ahora se han reunido en el círculo de la calle de Esparteros, se han mostrado en un todo conformes con la conducta del Sr. Zorrilla y de su órgano *El Progreso*.

Esto probará una vez más á los señores Salmeron y Azcárate que la *tropa* no gusta de filosofías.

Madrid 31.—A intriga conservadora achaca el diario del general Lopez Dominguez, la noticia echada á volar en los círculos políticos, de que en breve habrá de formarse un Gabinete presidido por el Sr. Martos.

No hay para que perder el tiempo en desmentir hasta la más remota suposicion de que los conservadores se ocupen ni preocupen de la sustitucion del Sr. Sagasta por el ilustre presidente del Congreso, ni por nadie. Pero aun así, como *El Resumen* se atreve á testificar nada ménos que con los íntimos del Sr. Cánovas, bueno es que sepa el colega, y cuantos como él piensan, que precisamente los que viven en la

intimidad del ilustre estadista, son los que saben mejor que nadie el error de que se hace eco el diario izquierdista.

Cierto es, por lo demás, que en las últimas veinticuatro horas ha circulado con notable insistencia el rumor de que algo se inclina en favor de un gabinete Martos.

Lo que según parece ha dado origen a estos rumores, es la convicción que la generalidad abriga de que el Sr. Sagasta sucumbirá, mal que le pese, en medio de ese constante batallar de la mal avenida mayoría, cuyo apoyo no puede menos de fallarle un día u otro.

Hay, pues, que aceptar como lógico el fundamento, pero en punto a la oportunidad es indudable que cuanto se diga por ahora es prematuro.

—Un colega de la noche asegura que existe una intriga ministerial que tiende a lanzar del gobierno a los Sres. Leon y Castillo, Navarro Rodrigo y Balaguer.

«Contra el primero—dice el colega aludido—trabajan desde dentro y fuera del gabinete, pues en una y otra parte hay opositores a la cartera.

Del segundo dicen que, una vez satisfecha la cuestión de amor propio, y satisfecha ésta desde el momento en que se ha sentado en el banco azul con las Cortes abiertas, debe el Sr. Ssgasta poner en sus manos la licencia absoluta con canuto y todo.

Contra el tercero esgrimen un arma terrible. La de decir que está mal de salud, cuando por fortuna D. Victor solo padece de un ligero catarro.»

EXTRANJERO

París 28.—Continúa la interrupción telegráfica en Inglaterra.

Un espantoso huracán ha derribado casi todos los postes del telegrafo.

Al mismo tiempo una tormenta de nieve que ha caído con una abundancia extraordinaria, ha interceptado las comunicaciones de muchos ferro-carriles ingleses.

Burdeos 28.—Las comunicaciones telegráficas con París son difíciles a causa del mal estado de las líneas.

De Inglaterra no se tienen despachos más que de los puntos de la Costa donde amarran los cables.

Según dichos telegramas, el temporal que reina en las Islas Británicas es de los más terribles de que se conserva memoria.

Para dar una idea de su violencia basta decir que a pesar de la solidez con que están construidas las líneas telegráficas en Inglaterra hay un gran número de kilómetros de líneas destruidos.

Las noticias de la Costa no hablan más que de siniestros marítimos.

Las comunicaciones telegráficas entre París y las principales ciudades del Norte de Europa se hacen también con mucha irregularidad. Ayer han caído nuevas y copiosísimas nevadas en muchos puntos.

Lisboa 29 (noche).—Hoy ha estallado un violento incendio en esta ciudad quedando destreído un grande edificio de propiedad particular.

Han perecido abrasadas cinco personas que habitaban dicha casa y se encuentran heridos gravemente algunos bomberos.

Lisboa 30.—Conforme previene la Constitución portuguesa, el día 2 de Enero se verificará la apertura de las Cortes portuguesas.

El Rey leerá el discurso inaugural.

Como el gabinete no tiene mayoría en ninguna de las dos cámaras, se asegura que el Rey está dispuesto a conceder el decreto de disolución al actual Presidente del Consejo Sr. Luciano de Castro.

Se calcula que las elecciones se verificarán a fines de Febrero próximo.

Si la Cámara de diputados elige un Presidente de oposición ó la Comisión del Mensaje no es ministerial como se cree el Presidente del Consejo pedirá al Rey el decreto de disolución.

Los conservadores se reúnen bajo la presidencia de su jefe Sr. Fonte para acordar la conducta que deben seguir.

Montevideo 30.—Se ha reconstituido el ministerio uruguayo en la forma siguiente: Herrera, Ministro del Interior.

Mendolasta, Negocios extranjeros. Duvimosotena, Justicia.

Son infundados los temores de cólera en esta ciudad.

Se ha descubierto una conjuración militar.

Los conspiradores se proporcionan derribar el actual gobierno.

Los principales comprometidos han sido presos.

París 30.—Los órganos radicales ponen el grito en el cielo, en vista de la declaración hecha ayer por el Presidente del Consejo Sr. Goblet contraria al restablecimiento de la Alcaldía Central de París y amenazan al ministerio con la guerra a todo trance.

Viena 30.—La *Correspondencia Política* de esta Capital, publica un despacho diciendo que los reclutas del ejército ruso van a ser incomparados a los regimientos antes del tiempo ordinario.

Añade que según parece, las Compañías

de los ferro-carriles del Vistula han recibido el orden de despedir a todos sus empleados de nacionalidad alemana ó polaca.

—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 p^o exterior español, 66⁹/₈. Despues 66⁵⁰/₆₆ 56. Constantinopla 30.—Circula el rumor de que reina gran agitación en la isla de Creta.

El gobierno turco ha adoptado energicas medidas para impedir que se altere el orden público.

—El ministro de Negocios extranjeros de Inglaterra Lord Iddesleigh ha encargado al embajador de dicha potencia en esta capital Sr. White, que conteste a la circular de la Puerta del 3 del corriente, sobre los asuntos de Bulgaria.

En dicha respuesta la Gran Bretaña declara que en vista de la acogida desfavorable que ha obtenido en Bulgaria la candidatura del Principe de Mingrelia, no puede en ningún modo recomendarla al gobierno de Sofía.

Termina manifestando la opinion de que debe reunirse una Conferencia de representantes de las grandes potencias para elegir el nuevo Principe de Bulgaria.

Londres 30.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 p^o exterior español, 65⁹/₃.

Seccion maritima

ENTRADA DE BUQUES

DICIEMBRE

28 De Sierra Leona y Las Palmas, en 6 hs., vap. ing. *Senegal*, cap. Brown, 1141 tons., 35 trips., 9 pasags., con productos de Africa, a Hamilton y C.^a

29 De Londres en 6 ds., vap. ing. *Australasian*, cap. Simpson, 2343 tons., 79 trips., 77 pasags. y carga gral., a Hamilton y C.^a

“ De Londres, la Madera y Las Palmas en 7 hs., vap. ing. *Fez*, cap. Kent, 560 tons., 21 trips., 4 pasags. y carga gral., a D. H. B. Mc. Kay.

“ De Hamburgo y Rotterdam, en 7 ds., vap. ing. *Elmina*, cap. Wharton, 1143 tons., 32 trips., 1 pasag. y carga gral., a Hamilton y C.^a

SALIDAS

DICIEMBRE

28 Para la Madera y Liverpool, vap. paq. ing. *Senegal*, cap. Brown, con productos de Africa, cochinilla, frutos y 9 pasags., por Hamilton y C.^a

29 Para Sydney, vap. ing. *Australasian*, cap. Simpson, carga gral. y 77 pasags., por Hamilton y C.^a

TELEGRAMAS

MADRID 31 DICIEMBRE, 10⁴⁵ m. Ayer ocurrió un terremoto en Algeciras con grandes ruidos subterráneos. —El círculo izquierdista eligió presidente a Linares Rivas.

MADRID 31, 7²⁰ n. Se arbitran fondos para fortificar las Baleares y las Canarias.—Moret, se encargará de la cartera de Ultramar.—En breve tendrá lugar la ejecución de Galeote.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66⁷⁰/₁₀₀. MADRID 1.º DE ENERO, 11 m.

Portugal y Alemania han firmado el convenio fijando los límites portugueses y alemanes en las costas oriental y occidental de Africa.

MADRID 2, 7¹⁵ n. La escuadra de instrucción continúa en Cádiz preparada para marchar, se ignora adonde.—Se habla de casos de cólera en Chile.

MADRID 3, 10³⁰ m. Corre el rumor de que el General Ferreras será relevado del mando de Filipinas.—Cánovas y Romero están enfermos.—Balaguer, restablecido, asistirá al Consejo de esta tarde.

MADRID 3, 5⁴⁵ t. El Consejo se ocupa de la causa de Galeote.—En Servia y Montenegro se hacen armamentos.—El *Times* insiste en que existe una alianza entre Rusia y Alemania.

MADRID 4, 10⁴⁵ m. Gran nevada en Madrid.—El Consejo de Estado ultima el asunto de Galeote.—Encinas está espirando.—Escasez de noticias.

MADRID 4, 6 t. El Consejo se ocupará de nombramientos militares.—Se asegura que será negado el indulto de Galeote.—Rusia se prepara para la guerra.

Bolsa.—4 por 100 interior, 66²⁵/₁₀₀. MADRID 5, 10⁴⁵ m.

La *Gaceta* contiene el convenio de extradición entre España y el Uruguay.—El Consejo examinó las modificaciones que se introducen en las contribuciones y mañana volverá a reunirse.

MADRID 5, 5³⁰ t.—Martínez Campos acepta la Capitanía General de Madrid y es probable que Calleja releve a Ferreros.—Siguen las nevadas.—*Bolsa*.—4 p^o interior, 66⁵⁰/₁₀₀. Fabra.

Sin embargo, el 24 Suchet creyendo que el espíritu de los lerdanos se hallaría decaído a causa de la derrota del ejército de O'Donnell, envió un emisario al general García Conde para que éste, haciendo reconocer el terreno de Margalef, se cerciorase de las pérdidas enormes de O'Donnell y desistiera, en su consecuencia, de prolongar la defensa de Lérida. García Conde se apresuró a desengañar al general francés con las siguientes palabras que denotan la energía de que entonces se hallaba poseído: *Señor general, dijo, esta plaza nunca ha contado con el auxilio de ningún ejército.*

El 29 de Abril los imperiales empezaron a levantar trincheras y otras obras de aproche, eligiendo para atacar la plaza la parte comprendida entre el baluarte del Cármen y el de la Magdalena.

A partir de los primeros días de Mayo, el fuego entre sitiados y sitiadores no cesaba un solo momento, siendo de notar el combate habido en la noche del 12 al 13, en el que los defensores del reducto de San Fernando, dieron pruebas de un valor heroico quedando reducido el número de ellos que era de 300 hombres antes de la lucha a unos 60. En el mismo día 13, los franceses que habían abierto varias brechas lanzáronse al asalto de la plaza, en la cual penetraron despues de algunas horas de combate. Habiéndose encerrado la guarnición en el castillo, una gran parte de la población se retiró también a él, huyendo de los excesos del enemigo. Esto, como es natural, dificultó la defensa de aquél, pues la aglomeración de gente inútil para empuñar las armas, hizo que el castillo no pudiera prolongar la defensa hasta el último extremo, debido todo a los clamores de ancianos, mujeres y niños, quienes temiendo ser víctimas de los innumerables proyectiles que allí caían, excitaban al general García Conde a capitular para poner fin a tantos males. Idéntica excitación recibió aquel general de la junta de Lérida que consideraba inútil la defensa del castillo si la ciudad había de perecer. García Conde, vencido por tan angustiosa situación, aun cuando podía haber prolongado la defensa del castillo, no titubeó en rendirse y el 14 de Mayo firmada la capitulación, quedó Suchet dueño de Lérida y de sus fuertes.

Triste por demás era la situación general de Cataluña despues de los sucesos que acabamos de narrar, pero no por eso desmayaban los naturales, ni decaía el espíritu del ejército que en aquel territorio operaba. El general no *Importa*, daba a todos aliento para proseguir la guerra contra el que, tirano de la

ANUNCIOS

LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Se publica los días 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes.

Precio de suscripcion: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la Provincia y Península.—Extranjero y Ultramar 5 id. el trimestre.

PRECIOS DE ANUNCIOS

A los Sres. suscritores

Por cada insercion: 15 cénts. de real por línea.

20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones.

40 por 100 de baja á los que pasen de 20 id.

A los no suscritores

Por cada insercion: 30 cénts. de real por línea

20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones

40 por 100 de baja á los que pasen de 20 id.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA

Vapores correos franceses de gran porte y velocidad.

Para LA GUAIRA y COLON saldrá el 11 de Enero, el magnifico vapor francés

Saint-Simon

admitiendo carga y pasajeros.

Darán razon sus agentes principales en esta Capital,

HARDISSON HERMANOS.

En la Ciudad de Las Palmas,

D. José María Mendoza.

VAPORES TRASATLANTICOS

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El magnifico vapor español de gran porte

Ponce de Leon

deberá llegar á este puerto el 25 del mes de Enero próximo.

Admite carga y pasajeros.

Agentes, Hijos de Agustín Guimerá.

CHARGEURS REUNIS

COMPANIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR

PARA MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 15 y otro el 25, admitiendo carga y pasajeros.

PARA EL HAVRE, LONDRES, BREMEN Y HAMBURGO

Saldrán dos vapores mensuales uno del 1.º al 3 y otro del 17 al 20, admitiendo carga y pasajeros.

Para mas informes dirigirse á sus Agentes principales en esta Capital, Hardisson Hermanos.—En Las Palmas, D. José M.ª Mendoza.

VAPORES CORREOS

DE LA COMPANIA TRASATLANTICA ANTES DE A. LOPEZ Y C.ª

El día 13 de cada mes llegará á Las Palmas de Gran-Canaria un vapor de esta Empresa y á las pocas horas saldrá para Puerto Rico y la Habana admitiendo pasajeros para estos puntos así como para Nuevitas, Gibara y Santiago de Cuba.

La Empresa pagará el flete hasta Las Palmas á los pasajeros que se embarquen en Santa Cruz de Tenerife. Salida para Las Palmas el 9 de cada mes.

Agente en Tenerife, Palma, Gomeira y Hierro, Juan La-Roche.

Enseñanza comercial

EN CURSOS DE 3 Á 4 MESES

ASIGNATURAS

Letra inglesa.
Ortografía castellana.
Aritmética mercantil.
Partida doble.

Profesor, D. Celestino Lozano, SAN ROQUE, 25.

Anuncio

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

El Banco Hipotecario vende ó arrienda bajo las condiciones que se estipulen, las fincas de su propiedad situadas en los términos de Santa Cruz, Tacoronte, Guia y Adeje.

Las proposiciones escritas, se presentan al Inspector del Banco D. José M.ª Montoro, Hotel Panasco, ó á los

Comisionados en esta provincia Sres. Ghirlanda Hermanos, Castillo 30 y D. Ramon Perez Macías, Santa Rosalía 25.

El Banco se reserva el derecho de aceptar ó no las proposiciones que se presenten.

Industria tinerfeña

FABRICA DE SOMBREROS

DE

JUAN M.ª BATISTA

Castillo, 45

En este establecimiento encontrará el público un completo y variado surtido de sombreros de todas clases, hechuras y colores conforme á las últimas modas de Madrid y París.

Además se confecciona sobre medida de cualquier clase y hechura que se desee.

EL CORREO DE PARÍS

GRAN ILUSTRACION UNIVERSAL PARA ESPAÑA Y AMÉRICA

Desde primeros de Julio del año 1886 se publica en París, y en idioma español, una importante *Ilustracion*, notable por sus grabados, correspondientes á cuantos sucesos importantes se producen en el mundo; por su esmerada redaccion, cuyos principales articulos no son mera noticia de los grabados á que se refieren, como sucede siempre en todos los periódicos de esta índole, sino que contienen apreciaciones de los hechos con toda extension y detalles, á que por lo regular se prestan, y finalmente por su edicion de lujo, impresion esmerada y papel de lo más superior que se emplea en las grandes publicaciones, mereciendo figurar en toda clase de gabinetes de lectura y salones de gran tono.

El programa de EL CORREO DE PARÍS consiste en ofrecer á sus lectores semanalmente la actualidad bajo todas sus formas, á la vez que con el lápiz con la pluma, lo cual equivale á decir que no habrá número que no aparezca variado, ameno é interesante.

Para su confeccion toman parte los primeros dibujantes y grabadores de Europa, así como los primeros literatos españoles y americanos.

Administracion general en España

Don Salvador Dean y Solá.—Calle Tallers, 66, Barcelona.

Se admiten suscripciones en todas las librerías de España, á los precios de 35 pesetas año, 18 semestre y 9'25 trimestre.

NOTA.—Los señores libreros efectuarán todos sus pedidos al señor Dean, acompañados de su importe.

Los suscritores á LA OPINION, obtendrán un 25 por 100 de rebaja.

IMPRESA DE VICENTE BONNET

Francia, quería serlo tambien de nuestra patria, sobrado independiente para admitir señores.

Quedaba reducido el ejército de Cataluña á 21.800 hombres incluso los que prestaban el servicio de guarnicion en las plazas y fuertes que restaban en nuestro poder. El general D. Enrique O'Donnell repuesto de una indisposicion que le obligó á resignar el mando por unos días en D. Juan de Villena, había vuelto en 1.º de Julio á hacerse cargo de él en la plaza de Tarragona que le servía de cuartel general y de base de operaciones. En Aragon entre tanto, los generales Villacampa y Palafox (D. Francisco) habían llevado á cabo, particularmente el primero, hechos de alguna importancia. Consiguio Villacampa sorprender en Purroy, partido de Calatayud, un convoy escoltado por cien franceses á las órdenes del jefe de batallon Petit, quedando el uno y los otros en su poder, despues de pequeño tiroteo. Más el general Klopicky, que se hallaba en Daroca, recibió orden de salir en persecucion de Villacampa con superiores fuerzas imperiales, obligando á éste á retirarse precipitadamente, pero con firme apostura sobre Cuenca hasta cerca de cuya poblacion fué siguiéndole el enemigo.

La plaza de Mequinenza en donde confluyen los rios Ebro y Segre, tenia ante sus débiles fortificaciones á mediados de Mayo la division francesa del general Musnier enviada por Suchet para dominarla. Es su principal defensa el castillo antes palacio del marqués de Aitona, y tenia de guarnicion 1.200 hombres bajo la direccion del gobernador de la plaza, que lo era el coronel don Manuel Carbon, militar valeroso y perito en el arte de la guerra. Hasta 1.º de Junio no tuvieron terminados los trabajos de sitio los imperiales, costándoles no poco el conducir la artillería en atencion al terreno montañoso porque había de pasar para establecerla en sitio conveniente. Salvados todos los obstáculos, dió principio el asedio con un fuego horroroso que era mantenido con teson por sitiados y sitiadores, hasta que estos últimos penetraron en la noche del 4 al 5 del precipitado mes en la poblacion á sangre y fuego, obligando á sus defensores á replegarse al castillo. En éste continuó el combate hasta el 8, en cuyo día, destruidas ya las principales obras de defensa y habiendo llegado al campamento de los franceses el general Suchet con numerosas fuerzas, el valiente coronel Carbon, capituló, quedando la guarnicion prisionera de guerra. El 13 el castillo de Morella caía tambien en poder de los enemigos mandados por el general Montmarie,

quien entró en él sin resistencia alguna á causa de haber sido desalojado por su escasa guarnicion.

En Andalucía entre tanto, continuaban las operaciones, pero sin que los franceses adelantasen nada. La isla gaditana seguía siendo inaccesible á la intrepidez de los imperiales. Mandaba en ella el general Blake, nombrado por la Regencia, segun dijimos, para tan elevado cargo. Blake á primeros de Mayo, pasó revista en la isla á unos 18.000 hombres, fuerza suficiente para mantenerla independiente y rechazar al enemigo de aquel suelo. El consejo de Regencia que residia en San Fernando, trasladóse en fin del citado mes á Cádiz.

En el condado de Niebla, Serranía de Ronda, las Alpujarras, Cazorla y Ubeda, luchaban con éxito contra el enemigo algunas tropas regulares é infinidad de guerrillas. Mandaba á aquéllas el general Cópens y Navia, y estas últimas los patriarcas Ortiz de Zárate, Romero, Mena, Villalobos y otros. En Extremadura á su vez aunque no se había librado batalla alguna despues de la de Talavera, había habido, en cambio, combates de marcada significacion. Hallábase al frente del ejército español que la ocupaba el marqués de la Romana, quien tenía á sus órdenes los generales Mendizábal, Ballesteros, O'Donnell (D. Carlos) hermano del general en jefe de Cataluña, Contreras y Menacho. Aquel ejército denominado de la izquierda desde el principio de la guerra, contaba, incluso las fuerzas que daban las guarniciones en las plazas, con un contingente de 26.000 infantes, 2.000 caballos y algunas piezas de artillería. El ejército francés que operaba en aquel territorio, se componía de los cuerpos del mariscal Mortier y general Reynier.

La division española del general Ballesteros había sostenido con el enemigo frecuentes y reñidos combates, alcanzando la victoria en Santa Olalla, Ronquillo, Zalamea, Aracena, Burguillos y Monasterio. Tambien la division de O'Donnell y las columnas de Imaz y Morillo, por la izquierda, tuvieron varios encuentros con las tropas imperiales del general Reynier en los que, á la par que algunos reveses, alcanzaron aquéllas algunos triunfos.